

Établir des sociétés promouvant la santé pour protéger la vie des individus à tout âge

La JICA se concentre sur une coopération

visant à répondre aux crises

sanitaires telles que la

COVID-19 avec résilience

à travers l'Initiative

pour la santé et la

médecine mondiales

de la JICA

La JICA crée des sociétés promouvant la santé pour soutenir la vie des individus. À travers ces efforts, nous souhaitons contribuer à la réalisation de la couverture santé universelle (CSU), qui assure à l'ensemble de la population les services de santé dont elle a besoin sans avoir à souffrir de difficultés financières.



La pandémie de COVID-19 est devenue la plus grande menace au niveau mondial

La pandémie de COVID-19 est actuellement le plus grand défi sanitaire mondial. Depuis qu'elle a été signalée pour la première fois en décembre 2019, près de 300 millions de personnes ont été infectées et plus de 5 millions sont mortes (fin décembre 2021). La maladie représente toujours une menace sérieuse en raison de l'émergence de nouveaux variants.

En outre, alors que le développement de vaccins et de médicaments progresse, des disparités d'accès à ces derniers sont apparues entre les pays à revenu élevé et les pays à revenu faible ou intermédiaire aux ressources financières et aux systèmes de santé fragiles. La JICA promeut avec vigueur son Initiative pour la santé et la médecine mondiales afin de surmonter cette crise et créer des sociétés résilientes aux nouvelles maladies infectieuses.

Près de **3,5 milliards** de personnes dans le monde n'ont pas accès à des services essentiels de qualité



Près de **800 millions** de personnes font face à des dépenses de santé pesant de manière insupportable sur le budget du ménage

(Tous ces chiffres sont tirés du « Rapport mondial de suivi 2017 : la couverture santé universelle » de l'OMS et de la Banque mondiale).



La vulnérabilité des systèmes de soins et les disparités en matière de santé ont été mises au jour

La pandémie de COVID-19 a mis au jour la vulnérabilité des systèmes de santé dans chaque pays. Même avant la pandémie, près de 3,5 milliards de personnes dans le monde n'avaient pas accès à des services essentiels de qualité pour protéger et promouvoir la santé, environ 800 millions dépensaient chaque année au moins 10% du budget de leur ménage pour des dépenses de santé à leur charge, et près de 100 millions tombaient chaque année dans l'extrême pauvreté en raison de dépenses de santé imprévues.

Cette situation montre la nécessité de mettre en place des systèmes de santé résilients, capables de fournir des services stables à tous les individus, même en cas de pandémie ou autres urgences de santé publique.

Il faut partager largement l'expérience et les enseignements qui permettent aux Japonais de vivre bien et longtemps, notamment sur la lutte contre les maladies infectieuses, l'amélioration de la santé maternelle et infantile et la CSU

Dès la fin de la période Edo (1603-1868), le Japon a activement introduit la médecine occidentale. Au début de la période Showa (1926-1989), le pays s'est attaqué à des problèmes de santé publique nationaux tels que la lutte contre la tuberculose et la réforme de la santé maternelle et infantile, grâce à l'introduction de centres de santé publique. Après la fin de la seconde guerre mondiale, le gouvernement a mis l'accent sur les mesures et systèmes de promotion de la santé, et le Japon a mis en place une CSU en 1961. Le maintien d'une CSU de haute qualité a permis au Japon d'atteindre l'un des plus niveaux de longévité et de bonne santé les plus élevés au monde. Ces expériences précieuses peuvent être partagées. Par ailleurs, la coopération internationale sur la CSU dans les pays à revenu faible et intermédiaire est utile au Japon pour faire face à ses propres défis. Sur la base de la relation de confiance établie au cours de nombreuses années de coopération, en privilégiant l'appropriation et la durabilité, la JICA souhaite prendre la tête du mouvement de solidarité sur la scène internationale avec son Initiative pour la santé et la médecine mondiales.



Visite à domicile d'une infirmière de santé publique pour effectuer le bilan de santé d'un nourrisson (photo prise en 1944 / Photo : Mainichi Newspapers)

Approche 1

Renforcement des capacités de diagnostic et de traitement des grands centres hospitaliers

Nous renforcerons de manière exhaustive la prestation de services médicaux dans une centaine de centres hospitaliers en modernisant les installations et les équipements des hôpitaux et des cliniques, tout en investissant dans le développement des capacités des professionnels de santé. En outre, nous améliorerons la gestion des cas (diagnostic, traitement et soins) afin de réduire le risque de cas graves de COVID-19 et de décès, et nous soutiendrons les unités de soins intensifs avec des technologies numériques, dont la télémédecine.

Approche 2

Mise à niveau des institutions de dépistage et de lutte contre les maladies infectieuses

Nous mettrons à niveau les installations et les équipements des principaux instituts de recherche sur les maladies infectieuses et investirons dans le développement des capacités des chercheurs et des techniciens de laboratoire afin d'approfondir la recherche et la surveillance. Nous consoliderons également les capacités de détection précoce et de traçage en perfectionnant les tests et les diagnostics, et nous soutiendrons les efforts de quarantaine, d'auto-isolément et de contrôle des frontières des pays. Ces mesures seront menées de concert avec le réseau international d'instituts de recherche ayant déjà collaboré avec la JICA et en élargissant les partenariats avec les acteurs du développement et les secteurs privés.



Approche 3

Renforcement du continuum de soins pour les mères et les enfants, notamment grâce à l'utilisation de carnets de SMI

La protection de la santé des mères et des enfants, les groupes les plus vulnérables aux maladies infectieuses et autres risques sanitaires, est une priorité absolue au regard du principe de prévention de l'Initiative de la JICA pour la santé et la médecine mondiales. Nous établirons un continuum de soins de haute qualité pendant la période allant de la grossesse à l'accouchement et jusqu'à ce que l'enfant atteigne l'âge de cinq ans. Nous encouragerons l'utilisation de dossiers à domicile pour la santé maternelle et infantile, tels que le carnet de santé maternelle et infantile (SMI), et nous favoriserons la réduction de la mortalité de ces groupes de population ainsi que le bien-être tout au long de la vie.

Approche 4

Mise à niveau des systèmes de financement de la santé

Nous garantirons l'accès aux services de santé grâce au développement et à l'amélioration de systèmes de financement sains en fournissant des conseils sur les politiques et les systèmes, en collaborant à la prestation de services, en apportant un soutien financier et en mobilisant les populations. Nous voulons créer un système permettant de partager la charge des dépenses de santé au sein de la société afin que les individus puissent recevoir les services de qualité dont ils ont besoin à un coût abordable.

1 Apporter le «soutien du dernier kilomètre» : Livraison rapide des vaccins contre la COVID-19 aux populations du Timor-Est et d'autres pays

Alors que la production mondiale de vaccins efficaces contre la COVID-19 progresse, la JICA intensifie sa coopération visant à établir un système de vaccination rapide et sûr dans les pays en développement. La JICA a lancé de nouveaux projets de dons dans plusieurs pays et régions afin de fournir des réfrigérateurs, des véhicules de transport frigorifique et d'autres équipements essentiels de l'infrastructure de la chaîne du froid (distribution à basse température). Au Timor-Est, des glacières de transport spéciales ont permis de délivrer des vaccins dans les banlieues de la capitale, Dili. Dans d'autres pays, la JICA travaille en collaboration avec des entreprises privées japonaises pour s'assurer que les doses atteignent rapidement et en toute sécurité les sites de vaccination. Partout où elle intervient, la JICA relève le défi du «soutien du dernier kilomètre».



Réalisation de la couverture santé universelle, en particulier pour les pauvres, les mères et les nouveau-nés



2 Renforcement du système de santé du Sénégal pour atteindre la CSU

Au Sénégal, la coopération technique, les prêts d'APD et les dons sont associés pour assurer une coopération complète en vue d'atteindre la CSU par le renforcement des systèmes de santé, en particulier pour les zones reculées, les groupes socialement vulnérables, les mères et les nouveau-nés. Il s'agit de créer un système solide capable de fournir des services de base de qualité en développant les ressources humaines pour la santé, en réformant la gestion et en améliorant les services de santé maternelle et infantile, en particulier pour les nouveau-nés. La coopération contribue également au financement de la santé et à la protection financière des patients par le biais de prêts en appui aux politiques de développement et d'autres modalités.

Collaboration avec les partenaires

Nous sommes stratégiquement engagés dans la formation des futurs dirigeants et l'introduction de nouvelles technologies

Grâce au programme d'études du développement de la JICA (programme de bourses de master et de doctorat), nous formons des futurs dirigeants mondiaux dotés d'un large réseau en transmettant des connaissances et des compétences, notamment l'expérience japonaise et une perspective mondiale. Nous formons une large plateforme regroupant des institutions de recherche, des universités, des ONG et d'autres parties prenantes, tout en recherchant activement la collaboration avec le secteur privé. Nous

introduisons plus particulièrement des technologies de santé numériques pour surmonter les défis auxquels sont confrontés les pays en développement. Pour ce faire, il faut approfondir la collaboration avec les collectivités locales, les universités et les entreprises privées japonaises, en gardant à l'esprit le cycle de déploiement des efforts d'innovation japonais dans les pays en développement et, en retour, l'application des enseignements au développement technologique du Japon.



Nibancho Center Building, 5-25 Nibancho,
Chiyoda-ku, Tokyo 102-8012, Japon
Email : icahm@jica.go.jp



L'Agence japonaise de coopération internationale (JICA) est une organisation de coopération internationale chargée de la mise en œuvre de l'aide bilatérale dans le cadre de l'aide publique au développement du Japon. La JICA coopère avec près de 150 pays et régions partout dans le monde.

Qu'est-ce que l'Agenda mondial de la JICA ?

Les stratégies de coopération de la JICA face aux problèmes mondiaux. La JICA et ses partenaires visent des impacts décisifs en réalisant les objectifs fixés dans le cadre de l'Agenda mondial de la JICA. L'Agenda mondial de la JICA et ses objectifs seront partagés avec les pays partenaires et divers acteurs, ce qui permettra de renforcer le dialogue et la collaboration, et de maximiser les impacts sur le développement. Grâce à ces efforts, la JICA contribuera de manière holistique à la réalisation des ODD à l'horizon 2030, conformément à la Charte de la coopération au développement du Japon qui met l'accent sur la «sécurité humaine», la «croissance de qualité» et la «résolution des défis mondiaux».